

**OPTIMALISASI TRI DHARMA PERGURUAN TINGGI DALAM PEMBERDAYAAN  
MASYARAKAT DI RW 006 KELURAHAN TIGARAKSA PADA MASA PANDEMI**

Dewa Guntara<sup>1</sup>, Sarah Fatmawati<sup>2</sup>, Hayunda Avianingtyas<sup>3</sup>, Nurhaliza<sup>4</sup>, Sisilia Aftagina<sup>5</sup>, Khilda Shopia<sup>6</sup>

<sup>1,2,3,4,5</sup> Universitas Islam Syekh Yusuf, Indonesia

Email: [1801010109@students.unis.ac.id](mailto:1801010109@students.unis.ac.id)<sup>1</sup>, [1801010062@students.unis.ac.id](mailto:1801010062@students.unis.ac.id)<sup>2</sup>, [1804030132@students.unis.ac.id](mailto:1804030132@students.unis.ac.id)<sup>3</sup>,  
[1803020099@students.unis.ac.id](mailto:1803020099@students.unis.ac.id)<sup>4</sup>, [1801010143@students.unis.ac.id](mailto:1801010143@students.unis.ac.id)<sup>5</sup>, [khildashopia@unis.ac.id](mailto:khildashopia@unis.ac.id)<sup>6</sup>

**Abstract**

Masuk dan menyebarnya virus COVID-19 di Indonesia memberikan dampak yang signifikan pada kehidupan. Untuk mencegah penyebaran, pemerintah menerapkan pembatasan social di seluruh wilayah Indonesia. Hal tersebut menjadi permasalahan utama dalam pelaksanaan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM). Kuliah Kerja Kemasyarakatan Dari Rumah (KKK-DR) merupakan program kuliah yang ditujukan kepada mahasiswa untuk dapat terjun dilingkungan masyarakat dan berkontribusi dalam membantu menemukan atas permasalahan yang dihadapi oleh masyarakat tertentu. Melalui program KKK-DR, kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) dilakukan oleh mahasiswa. Analisis situasi dilakukan untuk mencari permasalahan apa yang dihadapi oleh masyarakat khususnya di wilayah RW.06 Kelurahan Tigaraksa. Adapun program yang dilakukan yaitu kegiatan mengajar, kegiatan sosialisasi pencegahan COVID-19, kegiatan sosialisasi hidup sehat. Permasalahan tersebut yaitu kurangnya pemahaman mengenai protokol kesehatan yang benar pada masa pandemi COVID-19, rendahnya antusias masyarakat untuk melakukan vaksinasi COVID-19, beberapa masyarakat yang diberhentikan dari pekerjaan dan tidak dapat menjalankan usaha karena sepi nya pengunjung, dan rendahnya pengetahuan mengenai pola hidup sehat dimasa pandemic. Oleh karena itu, metode pelaksanaan kegiatan PKM yaitu dengan cara memberikan pengarahan dan pendampingan. Berdasarkan permasalahan tersebut, terdapat 4 kegiatan inti yang dilakukan serta terdapat beberapa mitra yang ikut berkontribusi, salah satunya yaitu *Fimel Hijab* dalam memberikan pelatihan UMKM kepada masyarakat di RT 005 RW 06. Hasil kegiatan menunjukkan hasil yang positif dimana peningkatan kesadaran masyarakat mengenai bahaya dan pencegahan COVID-19 semakin meningkat, beberapa masyarakat menjadi ikut serta dalam melakukan vaksinasi dan beberapa masyarakat ikut serta dalam melakukan UMKM bersama *Fimel Hijab*.

**Kata Kunci:** KKK-DR, Pencegahan COVID-19, Pelatihan UMKM.

**PENDAHULUAN**

Sebagai kaum intelektual sudah seharusnya mahasiswa mampu memainkan 4 (empat) peran pokok (agent of change, social control, iron stock dan moral force) di

masyarakat dengan dengan tetap berpegang teguh pada kearifan lokal (Cahyono, Habib, 2019). Peran mahasiswa tidak hanya melakukan kegiatan pembelajaran di bangku perkuliahan, diperpustakaan dan akses internet terkait dengan disiplin ilmu

yang sedang ia tempuh (J.Poms, Elizagoyen V, 2008) tetapi kegiatan lainnya yang berkontribusi untuk masyarakat sekitar. Hal tersebut dilakukan agar mahasiswa dapat menjawab tantangan zaman yang semakin berkembang pesat. Ditengah arus kompetisi yang semakin kuat maka perlu diadakan suatu kegiatan yang terencana, sistematis, dan aplikatif untuk melatih dan mendidik mahasiswa agar menjadi intelektual muda yang tanggap (Yorri Didit Setyad, et al, 2021).

Dalam mencapai tujuan tersebut di atas, maka dengan adanya Kuliah Kerja Kemasyarakatan Dari Rumah (KKK-DR) merupakan salah satu agenda wajib yang diikuti oleh seluruh mahasiswa/i Universitas Islam Syekh-Yusuf Tangerang sebagai implementasi Tri Dharma Perguruan Tinggi. Kegiatan tersebut merupakan pengabdian mahasiswa terhadap masyarakat untuk membantu dan membimbing masyarakat dalam memanfaatkan sumber daya yang ada, yang diharapkan dapat mampu mengembangkan potensi masyarakat. Serta menjadi sarana untuk membantu mahasiswa dalam pengaplikasian ilmu pengetahuannya secara nyata dan handal sehingga dapat memberikan nilai dan manfaat bagi masyarakat sekitar.

Akan tetapi, tantangan saat ini pada kegiatan Tri Dharma Perguruan Tinggi yaitu melaksanakan kegiatan di masa pandemi COVID-19. COVID-19 pertama kali muncul di Wuhan China pada akhir tahun 2019. Kemudian berkembang (Agung 68). Berdasarkan permasalahan yang terjadi

maka dilaksanakan kegiatan KKK-DR dengan tema Optimalisasi Tri Dharma Perguruan Tinggi Dalam Pemberdayaan Masyarakat di Kelurahan Tigaraksa Pada Masa Pandemi. KKK-DR dilaksanakan di RW 006 Kelurahan Tigaraksa. Alasan memilih lokasi ini sebagai tempat pelaksanaan KKK-Dr yaitu karena kurangnya pemahaman mengenai protokol kesehatan yang benar, dan terdampaknya ekonomi masyarakat yang signifikan, tentu disini kami ingin memberikan *positive value* kepada masyarakat di masa pandemic COVID-19. Berdasarkan hal tersebut "*Optimalisasai Tri Dharma Perguruan Tinggi Dalam Pemberdayaan Masyarakat di RW 06 Kelurahan Tigaraksa Pada Masa Pandemi*" merupakan kegiatan pengabdian mahasiswa kepada masyarakat yang akan dilakukan. Dalam kegiatan tersebut setelah melakukan analisis situasi, terdapat beberapa rumusan masalah yang diharapkan dapat diberikan solusi melalui kegiatan KKK-DR ini, rumusan masalah tersebut yaitu; (1). Bagaimana sistem pembelajaran *online* di RW 006 kelurahan Tigaraksa?, (2). Bagaimana kesadaran masyarakat upaya pencegahan COVID-19? salah satunya vaksinasi, (3). Bagaimana cara mengembangkan UMKM di RW 006 kelurahan Tigaraksa?. Melalui kegiatan ini diharapkan masyarakat sekitar RW 006 Kelurahan Tigaraksa dapat mendukung sistem pembelajaran daring, meningkatnya kesadaran masyarakat terhadap pentingnya vaksinasi dalam upaya pencegahan COVID-19, masyarakat dapat memasarkan produk nya di platform *online*.

## **PERMASALAHAN**

Berdasarkan penjelasan diatas maka dapat dirumuskan bahwa permasalahan yang dihadapi oleh masyarakat yaitu kurangnya pemahaman mengenai protokol kesehatan yang benar pada masa pandemi COVID-19. Salah satu dampak signifikan dari penyebaran virus COVID-19 yaitu sector ekonomi dimana banyak masyarakat yang diberhentikan dari pekerjaan dan tidak dapat menjalankan usaha karena sepi nya pengunjung. Dari permasalahan tersebut, mahasiswa KKK-DR ingin memberikan *positive value* kepada masyarakat di masa pandemic COVID-19 dengan memberikan pengarahan dan pendampingan. Adapun kegiatan pengarahan diberikan oleh seorang ahli dibidang UMKM untuk disebarakan kepada masyarakat RW.006 Tigaraksa.

## **METODE PELAKSANAAN**

Dalam melaksanakan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat melalui kegiatan KKK-DR, metode pelaksanaan dilakukan dengan cara memberikan pengarahan dan pendampingan. Berdasarkan rumusan masalah yang telah dijabarkan terdapat beberapa tahapan dalam pelaksanaan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) yaitu;

1. Mengikuti rangkaian kegiatan pelepasan mahasiswa oleh pihak kampus UNIS Tangerang
2. Melakukan observasi dan analisis situasi pada masyarakat di RW 06 Kelurahan Tigaraksa.

3. Setelah melakukan observasi dan menganalisis situasi pada masyarakat sekitar, mahasiswa dalam tim KKK-DR merumuskan permasalahan yang akan diberikan solusi dan kegiatan PKM yang dapat diberikan kepada masyarakat sekitar.
4. Terdapat empat kegiatan yang dilaksanakan untuk memberikan solusi atas permasalahan yang dihadapi oleh masyarakat yaitu; (1). Melakukan pengajaran dimasa pandemic kepada siswa/ siswi kelas 1 dan 2 SDN 5 Tigaraksa, (2). Dalam rangka pencegahan penyebaran COVID-19, mahasiswa melakukan sosialisasi Pola Hidup Bersih dan Sehat dan ikut serta dalam kegiatan Vaksinasi Covid-19 yang dihadiri oleh dr. Restu Ayu Novianti dan Risa Riani, S.K.M. (3). Melakukan beberapa kegiatan olahraga seperti senam bersama, dan melakukan kegiatan kerja bakti dan kegiatan Jumat Bersih dengan mengikuti protocol kesehatan sebagai upaya untuk melakukan pola hidup sehat dan menjaga kebersihan sekitar, (4). Memberikan pelatihan UMKM di RT 005 RW 06 yang dihadiri oleh owner Fimel Hijab.
5. Melakukan evaluasi dan monitoring atas kegiatan yang sudah dilakukan serta mengikuti kegiatan perpisahan dengan masyarakat sekitar dan melakukan penutupan kegiatan KKK-DR.

Dalam proses pelaksanaan kegiatan, mahasiswa mencoba untuk mencari beberapa mitra untuk diajak kerjasama untuk kelancaran kegiatan. Selama proses pelaksanaan PKM, mahasiswa membagikan sanitizer yang diberikan dari perusahaan FUMAKILA, memberikan bantuan sosial berupa sembako sejumlah 25 paket dan 120 Al-Qur'an untuk diwakafkan ke mushola dan masjid yang berada di RW 06 Kelurahan Tigaraksa dan mendistribusikan Al-Qur'an dari Lembaga Ruang Baik ke Mushola dan Masjid di sekitar RW 06.

## **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Untuk mendeskripsikan hasil yang dicapai, diurutkan berdasarkan program yang telah dilakukan. Secara umum hasil yang telah dicapai dalam kegiatan ini adalah terjalannya silaturahmi dan bersosialisasi antara mahasiswa UNIS Tangerang khususnya pada kelompok kegiatan KKK-DR ini dengan masyarakat sekitar dilingkungan kelurahan Tigaraksa. Secara khusus hasil yang telah dicapai yaitu

### **1. Memberikan Pengajaran (Pendidikan)**

Kegiatan belajar mengajar ini bertujuan untuk memotivas siswa/i untuk belajar lebih semangat lagi dan membantu siswa/i untuk belajar menggunakan metode yang lebih menyenangkan seperti belajar sambil bernyanyi, belajar sambil bermain dan lain sebagainya. Sehingga para siswa/i tidak bosan untuk terus belajar karena selama ini mereka hanya belajar melalui handphone dirumah

masing-masing dan tidak memiliki teman belajar.

Kegiatan ini dihadiri oleh para dewan guru SDN 05 Tigaraksa sebagai walikelas nya masing-masing dan siswa/i SDN 05 Tigaraksa. Setiap 1 kelas terdapat 30 siswa/i namun dalam pertemuan kegiatan belajar mengajar setiap kelas ini dibagi menjadi 2 sesi dikarenakan untuk mematuhi protokol kesehatan untuk tidak berkerumun terlalu banyak. Siswa/i tersebut juga memakai maskernya masing-masing. Kami disini mengajarkan tentang berhitung cepat, melatih konsentrasi mereka dengan cara bermain tunjuk anggota tubuh serta memberikan kuis berupa ulasan mata pelajaran yang mereka pelajari. Antusiasme siswa/i membuat pertemuan ini begitu terkesan dan siswa/i tersebut menjadi lebih semangat lagi untuk belajar dan termotivasi untuk meraih cita-cita mereka. Kita mengadakan kegiatan belajar mengajar dengan 4 pertemuan, yaitu:

- a) Kelas 2B pada hari Kamis, 9 September 2021 pukul 08.00-10.00 WIB yang berlokasi di Posyandu RW 06 Kelurahan Tigaraksa.
- b) Kelas 2A pada hari Jumat, 10 September 2021 pukul 08.00-10.00 WIB yang berlokasi di Blok G TPA Musholah Musdalifah.
- c) Kelas 1A pada hari Selasa, 14 September 2021 pukul 09.00-11.00 WIB yang berlokasi di Musholah Al'Abid blok D RT 04 RW 06

d). Kelas 2C pada hari Kamis, 16 September 2021 pukul 08.00-10.00 WIB yang berlokasi di musholah Blok G.

2. Melakukan kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM)

- Warga setempat menjadi sadar akan urgensi vaksinasi serta menerapkan pola hidup bersih dan sehat melalui kegiatan sosialisasi pola hidup sehat dan pengarahan terkait pencegahan COVID-19.
- Beberapa lingkungan sekitad RW. 06 Kelurahan Tigaraksa menjadi lebih bersih dan sehat melalui kegiatan kebersihan dan olahraga bersama
- Ibu-ibu setempat memulai usaha bisnis dengan menjadi reseller Fimel Hijab dan dapat membuat paper bag sendiri melalui kegiatan pelatihan UMKM di RT 005 RW 06 yang dihadiri oleh owner Fimel Hijab.
- Tersedianya Al-Quran dimasing-masing Mushola dan Masjid yang berada di RW 06
- Tersedianya Iqra dimasing-masing TPA yang berada di RW 06
- Tersedianya sanitzer di beberapa tempat publik di sekitar kelurahan Tigaraksa.

## **KESIMPULAN**

Berdasarkan hasil kegiatan yang telah dijabarkan, kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) melalui kegiatan KKK-DR mendapatkan respon dan hasil positif. Hal tersebut dapat terlihat dari antusias masyarakat RW.06 Kelurahan Tigaraksa, seperti siswa/I SDN 05 Tigaraksa menjadi

lebih semangat untuk belajar, masyarakat yang belum divaksin menjadi termotivasi untuk segera mendaftarkan diri untuk mendapat dosis vaksin, masyarakat khususnya ibu-ibu kader sekitar memiliki peluang baru untuk membuka usaha, musholah dan masjid yang berada di RW 06 mendapatkan bantuan berupa Al-Qur'an, senitizer dan beberapa sembako hasil dari kerjasama dengan beberapa mitra sehingga dapat memberikan manfaat bagi warga sekitar.

## **DAFTAR PUSTAKA**

- Agung, Ivan Muhammad. (2020). *Memahami Pandemi COVID-19 dalam Perspektif Psikologi Sosial*, vol. 1, pp. 68-80.
- Cahyono, Habib. (2019). *Peran Mahasiswa Di Masyarakat*, vol. 1, pp. 32-43.
- J.Poms, Elizagoyen V. (2008). "agen." *ADLFI. Archéologie de la France - Informations*, vol. 1, pp.32-34.
- Yorri Didit Setyadi, Dwi Wulandari, Lutfi Dwi Lestari, Wa Ode Meliasari, Ifit Novita Sari. (2021). *Peran Mahasiswa Kampus Mengajar 2 Sebagai "Agent Of Change dan Social Control"*. *DINAMISIA: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* Vol. 5, No. 6 Desember 2021, Hal. 1542-1547. DOI: <https://doi.org/10.31849/dinamisia.v5i6.8592>  
<https://ft.untidar.ac.id/tri-dharma/>  
<https://undana.ac.id/wp-content/uploads/2019/07/Modul-Pemberdayaan-Masyarakat-Desa.pdf>

**Abdi Pandawa- Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM)**

Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan (FKIP)- UNIS Tangerang

Volume 2, No. 2, November 2022

E-ISSN [2797-6874](#)

<https://www.prudential.co.id/id/pulse/article/apa-itu-sebenarnya-pandemi-covid-19-ketahu-juga-dampaknya-di-indonesia/>